

Assemblée générale annuelle

Musée de l'Holocauste Montréal

Jeudi 21 septembre 2022

à 17 h 30 - Sur Zoom

Conseil d'administration : Adam Atlas, Judy Gardos-Bergman, Sam Gewurz, Rae Gropper, Allison Jaskolka, Brandon Knecht, Eva Kuper, Denis Marion, Sherry Luger-Mikelberg, Gwendolyn Owens, Daniel Rabinowicz, Hon. Jacques Saada, Richard Schnurbach, Dorothy Zalcman Howard

Invités : Abba Brodt (Fed CJA), Yair Szlak (Fed CJA), Joel Segal (Fed CJA)

Participants: Nicole Allio, Barry Stahlmann, Bruno Morin, Celina Brettschneider, Colette Cummings, Dorothy Rotholz, Evelyne Landau, Gilda Elmaleh, Helen Malkin, Angela Orosz, Jennifer, Judith Nemes Black, Kellie Lacasse, Leo Dortort, Larry Nachshen, Marcia Shuster, Marilyn Sinclair, Max Wolpert, Fishel Goldig, Julia Reitman, Richard Prytula, Steven Kovac, Virginie Wenglenski.

Professionnels : Daniel Amar, Eszter Andor, Sarah Berger, Agnès Castiel, Sébastien Côté, Sarah Fogg, Marie-Blanche Fourcade, Rose Gottheil, Alice Herscovitch, Abderrazzak Jirari, Carel Khoury, Karina Lepage, Audrey Licop, Anne Marguet, Jacques Misrachi

1. Mot de bienvenue du Président du Musée

Richard Schnurbach, Président du Musée

Le Président du Musée, Richard Schnurbach, souhaite la bienvenue et remercie tous les participants d'être présents à l'Assemblée générale annuelle 2022. Il invite toutes les personnes virtuellement présentes à un moment de recueillement en visionnant le vidéo hommage aux survivants décédés au cours de la dernière année.

2. Vidéo commémorative en hommage aux survivants décédés

Richard Schnurbach, Président du Musée

Au nom du conseil d'administration, des bénévoles et de l'ensemble des professionnels, Le Président du Musée présente ses condoléances à toutes les familles et adresse ses sincères remerciements au Rabbin Alan W. Bright de la congrégation Shaare Zedek ainsi

qu'aux chantres Fishel Goldig et Boaz Davidoff qui ont animé cette cérémonie commémorative préenregistrée.

3. Mot de circonstance du représentant de la Fédération CJA

M. Joel Segal, Président de la Fédération CJA

M. Joel Segal, Président de la Fédération CJA salue l'ensemble des participants.

Il souligne que la Fédération CJA est fière d'être un partenaire du Musée de l'Holocauste de Montréal en matière d'éducation et de sensibilisation aux dangers de la haine, du racisme, de l'antisémitisme et des discriminations et assure que la Fédération continuera de soutenir le MHM dans tous ses projets et réalisations.

Aller de l'avant après la pandémie a été un grand défi. Il se dit fier de souligner que collectivement, nous avons été à la hauteur de la situation en ralliant la communauté et nos partenaires pour faire une différence dans la vie d'un grand nombre de membres de notre communauté, ici et dans l'ensemble du Canada.

L'année dernière a marqué la sixième année consécutive au cours de laquelle le vandalisme, la violence et la haine en ligne visant les Juifs ont augmenté de manière significative au Canada. Pour la Fédération CJA, Le Musée est un partenaire incontournable pour combattre ces phénomènes et assurer le bien-être de notre communauté.

Il rend hommage au leadership de Richard Schnurbach, une source d'inspiration et salue le travail réalisé par le conseil d'administration. Il félicite l'Honorable Jacques Saada qui succédera au terme de cette assemblée générale à Richard Schnurbach et lui souhaite bonne chance dans ses nouvelles fonctions.

Joel Segal conclut en félicitant toute l'équipe du MHM pour leurs réalisations et souhaite à tous Shana Tova Oumetuka.

4. Constatation de la légalité de l'Assemblée

Richard Schnurbach, Président du Musée

Avant de passer au point suivant, Richard Schnurbach souligne la procédure utilisée pour le vote en ligne. Il confirme qu'il y a quorum et constate la légalité de l'assemblée.

5. Adoption de l'ordre du jour

Richard Schnurbach, Président

Motion présentée par : Rachel Gropper

Appuyée par : Dorothy Zalcman Howard

Adoptée

6. Adoption du procès-verbal

Richard Schnurbach, Président

Motion présentée par : Eva Kuper

Appuyée par : Larry Nachshen

Adoptée

7. Rapport moral du Président

Richard Schnurbach, Président

Richard Schnurbach salue toutes les personnes présentes et adresse ses plus chaleureux remerciements à la Fédération CJA, à tous les donateurs et aux bénévoles qui nous accompagnent dans la réalisation de notre mission.

Il se dit fier d'avoir présidé un organisme qui a prospéré en dépit d'une pandémie mondiale et dont le projet de nouveau musée se concrétise chaque jour un peu plus. Selon ses propos, cette étape importante n'aurait pu être franchie sans l'extraordinaire dévouement et les formidables efforts des bénévoles, des professionnels et des amis du Musée. « Être témoin du soutien apporté à notre projet par les trois paliers de gouvernement, nos généreux donateurs comme la Fondation Azrieli, la communauté et les visiteurs du Musée de tous horizons a été une véritable source d'émotion ».

Il est fier que de telles réalisations aient été accomplies durant son mandat. Il reconnaît le travail remarquable de l'équipe professionnelle qui se consacre aux multiples dossiers avec beaucoup d'habiletés et les remercie de tout cœur.

Il signale tout particulièrement le travail exceptionnel que le musée réalise en matière d'éducation pour sensibiliser la population à la hausse de l'antisémitisme et se dit privilégié d'avoir été le premier président, petit-fils de survivant de l'Holocauste.

Son mandat venant à terme, il remercie les membres et tout particulièrement Dorothy Zalzman Howard et Daniel Amar pour leur appui indéfectible et leur vision.

Il passe le flambeau à l'honorable Jacques Saada à qui il souhaite bonne chance dans l'exercice de ses nouvelles fonctions et l'assure de son indéfectible soutien.

8. Rapport d'activités du directeur général

Daniel Amar, Directeur général

Daniel Amar rappelle que l'année 2021-2022 a été une année de défis, de réalisations et de transformation dans la mesure où nous avons été confrontés à : (1) la pandémie (2) la pénurie de main-d'œuvre (3) le développement du télétravail (4) le dédoublement de la majorité de nos activités en présentiel et en virtuel et (5) le projet du nouveau musée qui mobilise de plus en plus les employés du Musée.

Les performances du musée sont très encourageantes.

- Plus de 8600 visiteurs ont visité l'exposition **permanente**
- Plus de 7 500 personnes ont découvert nos **3** expositions **itinérantes**, présentées dans 8 villes différentes,
- Plus de **46 000** personnes ont visionné nos **5** expositions **virtuelles, un nouveau sommet**

Au niveau éducation, Daniel Amar rappelle que près de 14 000 élèves ont participé à une activité du musée l'année dernière, un record dans l'histoire de notre institution. Plus de 2 500 élèves ont participé à des activités en classe sur la valise de Hana et le Cœur d'Auschwitz. Nos outils pédagogiques ont été téléchargés plus de 9 000 fois au Canada et dans 40 autres pays.

Sur le plan de la programmation et des communications, nous avons présenté 26 événements qui ont rejoint 11 000 participants.

- 285 000 personnes ont navigué sur notre site web, **une augmentation de 70 %** en regard de l'année précédente,
- Les visionnements sur la chaîne YouTube du Musée ont totalisé 365 000 vues, une hausse de 26 % par rapport à l'an dernier.
- Nous constatons une croissance de 21 % du nombre d'amis Facebook et 16 % parmi les abonnés Instagram

Concernant le projet du nouveau Musée, Daniel Amar exprime son infinie reconnaissance pour le travail accompli par Julia Reitman, Alice Herscovitch, Sébastien Coté et Sarah Berger qui ont recueilli 85 millions de \$. Il salue également l'hon. Jacques Saada pour ses interventions politiques qui nous ont permis de briser un mur de verre en accédant aux grands décideurs fédéraux. Grâce à lui, nous avons recueilli 20 millions du gouvernement fédéral !

Il remercie enfin tous les donateurs, la Fondation Azrieli et Dorothy Zalzman Howard pour son exceptionnelle contribution au rayonnement de notre musée.

Daniel Amar conclut par un hommage appuyé à l'endroit de Richard Schnurbach pour son remarquable leadership, sa vision, son soutien indéfectible et sa confiance au cours des deux dernières années.

9. Modification aux règlements généraux

Me Adam Atlas, conseiller juridique

Le conseil d'administration propose d'amender les règlements généraux section 1 — Article IX afin de créer le poste de deuxième vice-président

Me Adam Atlas propose de rajouter également à la section 2 de l'article IX, le paragraphe suivant :

Le conseiller juridique et le deuxième vice-président sont nommés par les membres du conseil. Les administrateurs peuvent décider, à leur discrétion, de nommer ou non, un deuxième vice-président.

À la section 5, il est également proposé les modifications suivantes :

Le deuxième vice-président doit :

i) remplir les fonctions du vice-président lorsque celui-ci est dans l'incapacité de le faire ;

ii) exercer tous les pouvoirs supplémentaires prévus par le présent règlement ou qui peuvent être délégués, de temps à autre, par le président ou le conseil d'administration.

Motion présentée par : Eva Kuper

Appuyée par : Max Wolpert

Adoptée

10. Rapport du trésorier

Richard Schnurbach, président

En l'absence du trésorier, retenu par d'autres obligations, Richard Schnurbach, CPA présente les états financiers du Musée et confirme que, cette année encore :

- La situation financière est saine, les équilibres financiers sont respectés.
- Nos investissements sont sûrs. L'argent est géré par la Fondation communautaire juive ou placé en certificats de placements garantis.
- Notre actif financier s'est accru de 1 million de \$ en raison des donations pour le nouveau musée.
- Nous terminons l'année avec un excédent de 111 000 \$ en raison de nos revenus d'investissements et de contributions spéciales.
- Ces performances, nous les devons à la prudence manifestée par l'équipe professionnelle dans la gestion du quotidien. Nous le devons également à nos précieux donateurs qui ont toujours répondu présents et aux gouvernements qui ont accordé des aides et des facilités de paiement.

11. Ratification des états financiers

Richard Schnurbach, CPA

Motion présentée par : Judy Gardos-Bergman

Appuyée par : Larry Nachshen

Adoptée

12. Désignation des vérificateurs 2022-2023

Richard Schnurbach, Président

Richard Schnurbach sollicite une motion afin de renouveler le mandat de Fuller Landau comme auditeur du Musée de l'Holocauste de Montréal pour l'année fiscale 2022-2023.

Motion proposée par : Rae Gropper

Appuyée par : Judy Gardos-Bergman

Adoptée

13. Ratification des actes des administrateurs

Richard Schnurbach, Président

Il est proposé que toutes les actions entreprises ou initiées par les officiers, le conseil d'administration ou les comités dument constitués du Musée de l'Holocauste de Montréal pendant l'année fiscale 2021-2022 soient ratifiées et approuvées.

Motion proposée par : Judy Gardos Bergman

Appuyée par : Larry Nachshen

Adoptée

14. Reconnaissance de la contribution exemplaire des membres

Richard Schnurbach et Daniel Amar

Six bénévoles et professionnelles se voient remettre un trophée en raison de leur exceptionnelle contribution :

- Julia Reitman Prix du leadership exceptionnel
- Eva Kuper Prix de l'excellence pour l'ensemble des réalisations
- Kelly Lacasse Prix du guide d'exception
- Angela Orosz Richt Prix du Témoin de l'Histoire
- Sophie Camiré Prix pour contribution exceptionnelle au rayonnement du Musée
- Marie-Blanche Fourcade Prix de l'excellence professionnelle

15. Rapport du comité des nominations

Dorothy Zalcman Howard, Présidente sortante

Dorothy Zalcman Howard rend un vibrant hommage à Richard Schnurbach pour son leadership, son engagement et sa générosité. « C'est un penseur créatif et un homme de décision. Il a conduit le Musée à une nouvelle étape de son histoire » a-t-elle précisé.

Dorothy Zalcman Howard décrit le processus et le mandat du comité, rappelle qu'il n'y a eu aucun départ et aucune démission.

Au nom du Comité de nomination et du CA, Dorothy Zalcman Howard se dit fière de recommander la nomination de l'Hon. Jacques Saada au poste de président du Musée de l'Holocauste Montréal et saisit l'occasion pour le présenter :

- Ancien ministre dans le gouvernement de Paul Martin (leader du gouvernement à la Chambre des Communes, Réforme démocratique, Développement économique Québec, Francophonie)
- Ancien Président de la Communauté sépharade du Québec

Dorothy Zalcman Howard salue son rôle capital dans l'obtention de la subvention de 20 millions de \$ du gouvernement fédéral et rappelle qu'il devient le premier sépharade, le premier francophone et le premier ministre à occuper la fonction de président du Musée.

Le Conseil d'administration pour l'année 2022-2023 se composera des personnes suivantes :

Président : Hon. Jacques Saada

Président sortant : Richard Schnurbach

Vice-présidente : Prof. Jennifer Carter

Trésorier : Jean-Guy Gourdeau, CPA

Secrétaire général : Judy Gardos-Bergman

Conseiller juridique : Me Adam Atlas

Administrateurs : Yasmine Abdelfadel, Brian Bronfman, Johanne Duranceau, Avraham Elarar, Samuel Gewurz, Rachel Gropper, Dr. Steven High, Me Allison Jaskolka, Eva Kuper, Widia Larivière, Dr. Sherry Luger, Denis Marion, Gwendolyn Owens, Daniel Rabinowicz, Dorothy Zalcman Howard

Motion présentée par : Dorothy Zalcman Howard

Appuyée par : Rachel Gropper

Adoptée à l'unanimité

16. Allocution du nouveau président

Hon. Jacques Saada

Jacques Saada se dit honoré d'accéder à la fonction de président du Musée et de succéder à Richard Schnurbach, un leader exceptionnel qui a redimensionné le musée.

Il se dit ému par la confiance accordée par le Conseil et mesure le poids des responsabilités.

Reprenant une citation mexicaine, « Ils ont cru nous enterrer, ils ne savaient pas que nous étions des graines ». Il s'engage à agir en gardant au cœur de son action et de ses préoccupations, la mémoire des victimes et les survivants.

Pour lui, présider le Musée, c'est refuser le mot tolérance pour lui préférer le mot respect. C'est refuser les préjugés. C'est avoir une vision humaniste de l'autre. C'est fonder nos espoirs sur la connaissance et l'éducation pour empêcher une amnésie dévastatrice. C'est rappeler qu'il n'existe qu'une race humaine.

Ce musée, promet-il, sera à la fois un lieu de mémoire, un lieu de vivre ensemble, un lieu d'éducation, d'apprentissage et d'engagement et de sensibilisation contre la haine le racisme et l'antisémitisme. Il sera ultimement dans l'univers muséal, ce que l'HGJ est au monde médical, une magnifique vitrine de ce que notre communauté et notre musée ont de plus beau à offrir à l'ensemble de nos concitoyens.

Ce musée fera écho à cette magnifique phrase du Rabbin Kook, « je ne parle pas parce que j'ai la force de parler, je parle parce que je n'ai pas la force de garder le silence ».

17. Présentation du projet du nouveau musée

Helen Malkin — Directrice du projet du nouveau musée

Helen Malkin nous invite à visionner le vidéo du projet du nouveau musée.

<https://youtu.be/7icJ808wvN4>

Elle répond par la suite à quelques questions portant sur la date d'ouverture, le budget, la campagne de levée de fonds et la prochaine exposition permanente.

18. Levée de l'Assemblée

Richard Schnurbach, Président sortant du Musée

Motion présentée par : Daniel Rabinowicz

Appuyée par : Max Wolpert

Adoptée